



**Stiftung gegen
Rassismus und
Antisemitismus**
Fondation contre le racisme et l'antisémitisme
Fondazione contro il razzismo e l'antisemitismo
Foundation against racism and antisemitism



GMS GESELLSCHAFT MINDERHEITEN IN DER SCHWEIZ
SOCIETE POUR LES MINORITES EN SUISSE
SOCIETA PER LE MINORANZE IN SVIZZERA
SOCIETAD MINORITADS EN SVIZRA

Communiqué de presse

Racisme en Suisse en 2021 – Augmentation des symboles nationaux-socialistes dans l'espace public

Zurich, le 21 mars 2022 – Le nouveau rapport sur le racisme de la GRA, Fondation contre le racisme et l'antisémitisme, et de la GMS, Société pour les minorités en Suisse, thématise, à l'occasion de la Semaine internationale contre le racisme, les incidents racistes de l'année écoulée. En 2021, les signalements des détériorations de biens et des graffitis portant des symboles nationaux-socialistes dans l'espace public ont été particulièrement nombreux. Des croix gammées ou des étoiles jaunes sont également apparues de plus en plus souvent dans le cadre de protestations contre les mesures de préventions contre le COVID, tentant d'établir une comparaison entre la situation politique actuelle et le régime national-socialiste. Le rapport complet ainsi que les articles principaux peuvent être consultés sur www.rassismus.ch.

L'année passée, la GRA et la GMS ont enregistré dans leur chronologie 86 incidents racistes, publiés par les médias dans toute la Suisse. Ces chiffres sont nettement supérieurs à ceux des années précédentes. Cette augmentation est notamment due à plus de détériorations de biens et de graffitis comportant des symboles nationaux-socialistes dans l'espace public. Bien que les symboles n'aient souvent aucun lien direct avec une institution juive, cette évolution est source d'inquiétude. Parallèlement aux graffitis, les symboles du national-socialisme sont également fréquemment observés lors des manifestations contre les mesures de protection contre le COVID. Même si ces incidents ne sont pas antisémites per se, ils relativisent dans leur ensemble les atrocités de l'Holocauste et aboutissent avec le temps à une compréhension amoindrie de l'histoire.

Face à ces développements, trois parlementaires viennent de déposer des interventions politiques demandant l'interdiction des symboles nationaux-socialistes dans l'espace public. Le Conseil fédéral s'est récemment prononcé contre une interdiction. La GRA a réagi en lançant une pétition en ligne appelant le Parlement à soutenir une interdiction de tout symbole nazi. En l'espace de quelques jours, plus de 14 000 personnes ont signé la pétition. La pression publique a montré son efficacité : la conseillère fédérale Karin Keller-Suter a relativisé la prise de position du Conseil fédéral en chargeant l'Office fédéral de la justice d'examiner les possibilités d'action juridique pour une interdiction.

Le présent rapport met en lumière le thème des symboles de haine raciale dans l'espace public sous différents angles. Le conseiller aux Etats et professeur de droit pénal Daniel Jositsch explique dans une interview la situation juridique actuelle concernant l'interdiction des symboles nationaux-socialistes. L'expert en extrémisme Samuel Althof s'exprime par ailleurs sur le pouvoir des symboles racistes et leur signification dans les milieux extrémistes de gauche et de droite.

Parallèlement à la chronologie, qui compile tous les incidents médiatisés, des incidents sont également directement signalés à la GRA et à la GMS. En 2021, les signalements concernaient souvent des discours de haine antisémites ou racistes sur Internet. Des incidents racistes dans les écoles ont également représenté une grande partie des cas signalés. La GRA réagit à cette nouvelle tendance en développant en conséquence son offre de formation pour les écoles.

La chronologie « Racisme en Suisse » paraît depuis 1992. La GRA s'engage depuis plus de 25 ans en faveur des droits de l'homme et de la préservation de la démocratie suisse. La fondation lutte contre la discrimination raciale en général et contre l'antisémitisme en particulier.

Plus d'informations sous www.gra.ch/commentaires/

Pour de plus amples informations :

Pascal Pernet

Président de la fondation GRA contre le racisme et l'antisémitisme
T +41 58 666 89 66

Pasteur Christoph Sigrist

Président de la Société GMS pour les minorités en Suisse
T +41 79210 63 67